

Communiqué de presse

Rencontre régionale « Réseau Culture inclusive Neuchâtel »

Le lundi 30 janvier 2023, le Service Culture inclusive de Pro Infirmis et le Laténium - parc et musée d'archéologie invitent à une rencontre régionale au musée cantonal du Laténium qui constitue l'aboutissement du projet « Réseau Culture inclusive Neuchâtel ». Lors de cette rencontre, des recommandations seront présentées afin de développer l'inclusion de personnes en situation de handicap dans les lieux et festivals culturels du canton. Ces recommandations sont issues de trois ateliers qui se sont tenus à l'automne 2022. La rencontre est organisée sous l'égide de Pro Infirmis, du service d'accompagnement et d'hébergement de l'adulte (SAHA) et du service de la culture (SCNE).

À l'automne 2022, le Service Culture inclusive de Pro Infirmis a lancé le projet « Réseau Culture inclusive Neuchâtel ». Trois ateliers accessibles ont été organisés au Muséum d'Histoire Naturelle de Neuchâtel et au Club 44 de La Chaux-de-Fonds. Ces ateliers ont réuni une trentaine de personnes, tant des personnes vivant avec un handicap et intéressées par la culture, que des collaborateurs et collaboratrices de lieux culturels du canton intéressé-e-s par l'inclusion culturelle. Elles et ils ont formulé des recommandations pour développer l'inclusion culturelle sur le territoire cantonal qui seront présentées à l'occasion de cette rencontre régionale. Le Service Culture inclusive de Pro Infirmis mène aussi des projets de réseau dans les cantons du Tessin, de Saint-Gall et de Zurich. Le projet neuchâtelois est le seul projet romand.

Une rencontre régionale pour élargir le réseau

La rencontre aura lieu le lundi 30 janvier, de 13h00 à 18h30, au Laténium. Elle est ouverte aux personnes intéressées du canton de Neuchâtel et actives dans les domaines de la culture et de l'inclusion. Quelques actrices et acteurs clé des réseaux de la culture et du handicap du Jura et du Jura bernois ont aussi été invité-e-s.

La rencontre vise le partage d'expériences, de compétences ainsi que l'élargissement du réseau. L'équipe de projet fera des recommandations pour l'inclusion culturelle et pour la gestion d'ateliers de mise en réseau, puis communiquera les recommandations issues des ateliers. Les participant-e-s à la rencontre donneront leur avis sur les recommandations à prioriser dès 2023. Des prestataires de mesures d'inclusion culturelle locaux ou actifs dans le canton présenteront également leurs offres. Dans le musée, des visites en français facile à lire et à comprendre (FALC) et en mode descriptif et tactile. Finalement, le Service Culture inclusive de Pro Infirmis présentera les mesures prioritaires issues de la rencontre. Il informera aussi sur les prochaines étapes pour créer un réseau cantonal structuré. Un apéritif est offert à la fin de la journée.

Des recommandations pour les collectivités publiques

Après la rencontre, les recommandations seront notamment transmises à la préposée à l'inclusion des personnes vivant avec un handicap du Canton de Neuchâtel, Mme Nathalie Christen. Elles seront traitées en lien avec l'axe « loisirs » du futur plan d'action en matière d'inclusion, basé sur la loi cantonale sur l'inclusion et l'accompagnement des personnes vivant avec un handicap (LincA). Elles seront également transmises aux services de la culture du Canton ainsi qu'à ceux des villes de Neuchâtel et de La Chaux-de-Fonds, qui ont soutenu le projet de réseau.

Une rencontre accessible

Comme pour les ateliers, l'accessibilité de la rencontre régionale et des documents en lien permettra à des personnes aux compétences variées de participer à égalité de droits, conformément à la Convention de l'ONU relative aux droits des personnes handicapées (CDPH), ratifiée par la Suisse en 2014.

Les mesures comportent entre autres l'accessibilité des espaces aux personnes à mobilité réduite, le français facile à lire et à comprendre (FALC), le langage parlé complété (LPC), l'interprétation en langue des signes française (LSF), des accompagnant-e-s, ainsi que la présentation des éléments visuels des activités.

Fleximedia, l'atelier multimédia inclusif de la Fondation Les Perce-Neige, fera un reportage.

Soutiens et partenaires

Le projet bénéficie du soutien financier de l'État de Neuchâtel, de la Ville de Neuchâtel, de la Ville de La Chaux-de-Fonds, de Pro Infirmis Jura-Neuchâtel, de la Fondation Victor et Helga Bodifée, de l'Office fédéral de la culture, de la Stiftung für Kunst, Kultur und Geschichte, de la Fondation Denk an mich, du Pour-cent culturel Migros, de la Fondation Corymbo et de la Société suisse d'utilité publique.

Les spécialistes romands de l'accessibilité id-Geo et Living Lab Handicap de la Fondation pour la recherche en faveur des personnes handicapées FRH et de la HES-SO Valais Wallis ont été mandatés pour gérer et animer la phase des ateliers.

Contacts :

Nathalie Christen, préposée à l'inclusion, service d'accompagnement et d'hébergement de l'adulte, 032 889 85 56 ;

Jonas Roesti, adjoint culturel, service de la culture, 032 889 69 05 ;

Nicole Grieve, Service Culture inclusive de Pro Infirmis, 079 930 88 68 et grieve@kulturinklusiiv.ch.

Neuchâtel, le 26 janvier 2023